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◎盛世华光
我的人生有一半在北京

度过，另一半在纽约度过。
这两个城市有迥然不同的文
化，都给我很深的影响。它
们是两个截然不同的环境。
纽约的城市建筑显出一种豪
华高冷的现代感。我从 24 层
办公室向窗外望去，一座座建
筑高高低低、挤挤挨挨地耸立
着，像一个个褐色、赭石色、青
灰色的火柴盒。它们的顶部
像剑一样锋利，直插云霄，
把蔚蓝的天空切割成狭长的
一小块一小块。人在高楼，
如 立 在 剑 锋 ， 有 一 种 窄 和
冷，一种拥挤和热闹中的孤
独。而北京则是有着千年历
史沉淀的城市，有一种古都的
风韵和大气开阔的景象，人处
其中有一种敦厚和温暖。

现在离乡的人，大概很
少怀有浓郁的故乡感了，因
为全球化、科技化缩短了时空差别。我是上世纪90
年代离开家乡的，当时信走得很慢，“故乡”既有时
间的距离，又有空间的距离，那是一种刻骨铭心的乡
愁。我虽然之前有几次短暂的回国探亲，但都是在照
顾老人，奔走在医院和家之间，没有机会细看北京的
变化。2013年我应聘到一家新公司，需要到中国出
差。这次旅行对我来说，是一次真正意义上的回
乡，让我第一次慢慢地观察这座熟悉又陌生的城市。

落地北京，从西五时区到东八时区，时空切
换，整个人也似乎在时间的水里淘换了一下，从大
脑到神经末梢，都格外敏锐和新鲜。走在宽阔的首
都机场，心情顿时敞亮，疲惫一扫而空。乘车前往
住处，一路上我兴奋又缄默，北京变得漂亮了，变
得认不出来了，家乡正在发生天翻地覆的变化。

此刻，我记忆里是北京的古老城楼，是古色古
香的汉阙，南北朝的石刻，唐宋的经幢，明清的牌
楼，以及碑亭，泮池，飞檐，影壁，石桥和华表上
的雕刻……但我眼前掠过一片片相似的住宅楼，气
派的办公大楼林立，有些造型显得突兀和奇特。

时逢秋季，气候却仍干热难耐。以前的北京，
秋风是凉爽的。葳蕤葱郁的绿荫里掩映着红色的古
建筑，道路两侧的树木高大茂密如华盖，有高大的
法国梧桐、槐树和挺立的钻天白杨，还有临着水面
的柳丝拂着绿波，在秋风中飘舞。

我记忆中的北京胡同，错落有致地漫延着树
影，恍如深深的庭院。有雕梁画栋、石狮高踞大门口
的王爷府，有一水青砖的四合院，也有一般百姓的普
通小院。现在北京的变化极大，很多路我不认识了，
就连居住北京的朋友，也不能认全所有的街道，要靠
导航仪找餐馆和新路。一些寂静的胡同已被开辟成
宽阔的商业大街，那传统的小贩叫卖声早就消失了。
高大的法国梧桐和槐树被庞大的建筑物群替代了。

入住旅馆时，我要求住高层，因为我喜欢凭高
远眺。安顿好后，我在窗边铺一块毯子坐下来，透
过落地窗静静地眺望，望着对面大楼和教堂。夕阳
由红色慢慢转成紫色，向晚时分，又泛出蓝色光芒。

对面的教堂我非常陌生，它俗称南堂，外形不
像美国的哥特式教堂，反而是沾了地气一般，有一
种敦厚味道。后来才知道，这座巴洛克建筑年代不
久远，建于1904年。据说原来的南堂是由意大利传
教士利玛窦在1605年兴建的，被毁后又重建。

我的目光从教堂平移，来到喧攘不息的十字路
口，这里是旧城楼所在地，如今城楼没了，再远一
点，是西单路口。华灯初上，星星点点的灯光，川
流不息的车流，一直延伸到远方。在我目力不及的
地方，这个城市的边缘被无限地伸延了。

今日登高樽酒里，不知能有菊花无。此刻的
我，手中没有酒，却已然醉了——我不是在观看风
景，而是在贪婪地体验着这个城市的每一次呼吸、
每一个表情、每一刻的变化——它的市声、天光、
晨曦、晚照，层出不穷、拔地而起的建筑，楼下市
声通宵的喧哗……

晚上在纽约的某些地方，我总是不敢逗留，因
为不安全。但是在北京走路的感觉不同，深更半夜
我仍然会在街上遛达。出旅馆向左拐，经地铁口再
向前走，有个商场。现在它黑着，商家下班了。只
有不远处一家酒店露天酒吧还亮着灯，在沿街摆放
的镂花铁桌上，影影绰绰摇动着暗香飘溢的烛光。
不知道是心情变了，还是这里的地面很绵软，踩上
去很舒服，我的腰挺起来了，步子不知不觉变成了
随心所欲的漫步。这种变化，这许是因为人在家乡
的缘故吧？

离京的前夜，我久久舍不得睡去。我望着窗外
的北京——这是我出生、成长的地方。看着看着，
我恍惚觉得自己从这高楼上飞出去了，直接跃上高
空，俯瞰由四通八达的都市交通和高速公路组成的
不夜城。我的目光穿越夜色触摸到这座古城的城
墙、垂花仪门、雕花的柱梁；我的脚跨过一道又一
道故宫大红门，仰起头就可以望见飞檐上的雕龙与
铃铛……我的魂魄飞越过城门，走过中轴线，登高
俯瞰古建筑群，亲吻我的古城。

有一样东西，它可大可小，它可能小到一粒尘，也
可以大到一个城，它就是历史，历史的痕迹会不经意
地浓缩在一些不起眼的建筑上，这就是北京。

次日，我离开了北京。当机身仰起，发出巨大轰
鸣时，我心脏收缩，稍感不适，我想，这可能是下意识
的不舍。待机身平稳，噪音减弱后，我望向舷窗外，云
朵正速速掠过，如乱云飞渡，更远处的云层却像缓慢
而厚重的海浪。飞机继续拔升，太阳的白炽光芒像碎
银一样铺向云海，机翼也被笼罩在了银色的辉映下。

再见了，我的北京！希望你的新城与古城，能
与历史对话，又吸纳百川，承接中华文化之根脉，
永世长青。

新津这个名字，北周就有了，就是说
已经叫了1400多年，还一直“新”着。它
是成都的南大门，而成都之南的富庶景
象，一直在不断翻新。新津，它更会

“新”上加“新”。这一回，我正是奔着它
这个“新”字而去的。

还在春天，正要进入夏天，坐车跨过
岷江，恰有一种跨季的感觉。从春入夏，
水位或已上涨。新津境内诸河，要么是岷
江正流，要么是岷江支流。在时光的长河
中，那些枝枝杈杈的流水或移位或易名，
这不要紧，岷江之名万古长存，总会拉扯
上它们浩荡前行。

新津面积300余平方公里，它的版图
状若一片眼熟的叶子，于是有了一个豪气
纵横的新名字，叫“超级绿叶”。五河相
汇，两山相拥，一方宝地，上风上水，以

“绿叶”来完成一个独具个性的表达，为
了避免让人误读出一份轻巧的小气，遂冠
以“超级”。如此，我能够读出的，自然
就是一份深沉的底气了。

这片绿叶，正托起一座公园城市。
我们坐上了环保观光车，沿着一条一

条叶脉跑动起来，忽直忽绕，时起时伏。
我已经感受到了，无论河流的叶脉，还是
道路的叶脉，都有新的强韧和鲜活被逼现
出来，正让这片崭新的“超级绿叶”翻送
出阵阵清气和芳香。一路走过来的新津
人，他们律动的血脉里，更有新的激情和
豪气在奔涌，让他们把果敢和奋发，书写
在了成都平原南端。

我们来到了白鹤滩湿地公园。这是成
都市唯一的国家级湿地公园。岷江急切切
出了都江堰，即入开阔地势，流速骤减，
沙石沉淀，便有了若干分支，成为典型的
平原游荡性河流。金马河与西河在这里交
汇，加上漫滩和阶地，在这样的地貌上建

公园，平原湿地和人工湿地相得益彰。这
个区域地面以水稻土为主，草木无论贵贱
都能来者不拒。所以，四下看去，草坪依
着树林，林中现出平湖，湖心隆起小岛，
岛上开满野花。

车不时会经过一座桥。我的眼睛不愿
放过每一座桥，大桥小桥，长桥短桥。我
望一望桥身，再望一望它那跌入水中的倒
影。这里的桥多以木构，多以绳连，乡野
风情的执著，现代风味的简约，就这样被
支撑起来，就这样被绾结起来。

就这样，湿地成了营地，公园成了乐
园。满眼都是野奢帐篷，满眼都是人。湖
畔，树下，路旁，草坪上，到处都是来此
体验露营的人。他们或家庭聚会，或情侣
约会。他们生起炭火烧烤，登上皮划艇游
玩。他们在消受一份精雕细琢过的自然的
同时，也消受着一份提升了品质的野趣，
一份提升了境界的诗意。而我，也领受到
了一份久违了的烟火气。公园就应该这
样，有的让你寻幽，有的让你消闲，有的
让你撒娇，有的让你撒欢撒野……湿地，
最好，也能够让一颗心潮湿起来。这些，
在这里好像都能够一一落实。

我听到了鸟儿的叫声，寻声望去，却
只是看见了树，以及它们那随风翻动的叶
子。导游告诉我，是梧桐。“凤凰鸣矣，于彼
高冈。梧桐生矣，于彼朝阳。”《诗经》里的
这个句子，让凤栖梧桐这个民间传说广为
人知。相传，梧桐为知时知令的灵树，凤
凰非它不栖，也就是良禽择木而栖。

新津，这一片超级梧桐树叶，不正是从
一棵超级梧桐树上飘下来，成为大地的
吗？新津人，合抱为一棵知冷知热的梧桐，
不是正在打开一片汪洋恣肆的绿意吗？

车转过一个弯，鸟鸣再起。我看见了
一个湖，湖面上有很多鸟。鸟们，还有其
它的动物们植物们，本就是“超级绿叶”
的一缕叶脉，一丝绿意。

我认出了一只白鹤，差点叫出了声。
白鹤滩，不正是白鹤栖息之地吗？

“晴空一鹤排云上，便引诗情到碧
霄。”我在心里正默念刘禹锡这两句诗，
那只白鹤就好像听到了召唤，扇动翅膀，
冲天而起。它那一身洁白，比正午的阳光
更晃人眼睛。我好像看见，一张轻盈的白
纸，已经化作一片舒展的绿叶，正在迎风
飞舞。这一切，更像是一个梦，除了白，
除了绿，还有天空的蔚蓝，还有大地的姹
紫嫣红。

老家的老屋后面是一条河沟。暖
阳甫出，河沟两岸柳树和槐树的枝条
就柔软了起来，清浅的水面总能倒映
它们的影子。很多时候，我早起不是
为了看树，而是站在路坝的一方条石
上看水中的树影，总能清晰地看见树
上鸟儿的倒影，它们不瑟缩，也不张
扬，安静得像树枝上的一部分。直到
霞光笼罩村庄，一只鸟才啾啾地亮起
嗓子。在冬日，这样的鸟鸣短促但清
亮，似乎可以孵化出一串花香鸟语。
日子稍久，我也熟悉了那些飞翔的精
灵，它们各抒己“声”，在晨光里急促
呼朋引伴，有的清脆，有的绵软，乡
村寂寥的早晨除去迷蒙的雾，就是一
阕可以谱曲的林间清词了。

河沟边一排树兀立，南方无风无
雪，日光也充沛，枝条柔软的居多，
低垂到水面。倘有雾，水面就浮起一
床床白的棉被，那些鸟变得混沌起
来。太阳还未出山，早起的人也惊不
起近处的鸟，直到霞光一点一点透过
飘游的水雾镀亮它们的羽翅，驱散冷
冽，鸟雀们试探着发出的音符便逐渐
清晰起来。一川清流，夹岸蒹葭，鸟
儿错落有致的曲子时高时低，遥相呼
应，仿佛琴师修长的指尖划过林间的
钢琴，咕咕，唧唧，喳喳，啾啾，声
音震颤了风，风糅合了光，光沉浮着
生灵，生灵蓬勃着巷闾，巷闾间飘荡
着光影和声乐，弥散开来的油彩从沟
渠中流淌出来，悠悠地充盈村舍，覆
盖着老屋的山墙和门扉。

这是颖淮大地上的清晨，这是泉
河臂弯里的清晨。

干净宽阔的水泥路两侧，桐树和
杨树的丫杈也欢跃着鸟鸣，在湿漉漉
的泛着五彩的空间滴溜旋转，让人分
不清这些声音到底来自哪棵树上的哪
只鸟儿。它们偶有间歇，村庄安静得
听见光线抚慰屋顶的声音。突然，一
声银瓶乍破的声响，让人分明感觉到

鸟儿的存在。和鸟儿对望，它们引
颈、抖羽、伸腿，活泼灵动。

雾气在头发上凝成银丝，鸟鸣在
耳边萦绕，鼻孔都是清爽的凉气。村
庄洋溢着暖人的气息，远处绿油油的
田畴像巨大的草毯，近处明瓦白墙的
乡间别墅井井有条。腊梅在邻里的花
墙内吹起喇叭。走亲串友的人们精神
抖擞，脸上写满欣喜和知足，仿佛他
们带来的喜气瞬间便能感染一切。

再向前，是园沟，有青石板的桥，需
小心慢行。200 多年的风雨，把一块块
青石条侵蚀得了无棱角。柔和的晨曦
倾泻过来，石桥泛着幽深的颜色。

走在南园的田间，麦苗展开绿
色，坡坎和沟头泛着似有似无的鹅
黄，那是冬油菜的花。年一过，它就
缤纷起来了，明晃晃地献出金子，它
的金子总是铺天盖地。

王新是皖北大地上的一枚翡翠，
是颖淮衣襟上的一束胸花，是大美阜
阳金丝玉佩上的铃铛，它生动富饶，
灼灼生华，它的根深植热土，汲取营
养。王新不仅昭彰着新农村的时代气
象，也奔涌着春风带来的资讯。这里
的人无论是在外打工还是在家乡建
设，都能用双手创造财富，用脚板踏
出新路，用汗水浇灌美好未来。

站在楼顶观望，层层叠叠的绿猝
不及防地扑面而来，流蜜滴翠，沁人
心脾。穿越白云的阳光，成弧线一般
的优美，从空中飘逸下来，交相辉映
在远村近寨的河面上，银亮的河流蜿
蜒向前，像一匹无垠的绸缎。

阳光抬升，高过楼顶的树枝缀满
“七巧音符”，那是吉祥的鸟儿，它们
的歌声落在满园的春色里，落在含羞
欲笑的花瓣间，落在小鱼游弋的河面
上。间或，一只鸟儿引颈高歌，其他
小伙伴就安静下来，听春天进行曲。
歌声欢快明丽，悠扬清脆，然后奔向
春天，像一条小河潜入植物的根部。

朱鹮回来了，是因为有枝可依。2021
年9月，一只古老而珍贵的大鸟飞进了第
十四届全国运动会会场，它就是本届全运
会吉祥物朱鹮。归来的“东方宝石”朱鹮
掀开了子午岭生态文明的新纪元。

全运会的吉祥物为什么是朱鹮？因为
几近灭绝的朱鹮种群已经在横跨陕甘两省
的子午岭部分林区成群结队繁衍生息，在
生态上具有象征意义。2021年是野生朱鹮
再发现 40 周年，10 月陕西省林业科学院
发布《朱鹮保护蓝皮书》指出：“经过40
年的保护恢复，朱鹮呈现种群兴旺态势。
截至去年底，陕西朱鹮种群数量已从发现
时 的 7 只 发 展 到 5257 只 ， 占 全 国
79.45％，占全球的 68.67％。”所有这一
切，都是因为环境变好了。之前，朱鹮种
群快速衰退的因素有 5 个方面：环境污
染、食物缺乏、过度采伐、气候干燥、非
法猎捕，而如今这些问题都不存在。

一转身，一个伐木者成了一个县“天
然林保护工程”的总指挥，他就是宜君县
林业局天保工程管理中心主任岳亚库。
1994年从陕西省林校毕业一直到1998年8
月，岳亚库带着10个工队200多人，4年
间几条沟几万亩树木都被他伐了。1998年
9 月 1 日开始禁伐，开发森林公园育苗。
一开始他接受不了，不伐树了，以后靠什
么吃饭呢？“天保工程”实施后，有了资
金保障，国家每年给宜君县天保工程1700
万元，总计已经 2.15 亿元。过去是要饭
吃，现在是有饭吃。老百姓的观念也变
了，与林场职工走得近了，不打林子的歪
主意啦，也没有人在林子里放羊了。一些
老百姓说，林场人这几年干的都是正事。

在宜君县城与岳亚库交谈时，天正下
着大雨，窗外的山林绿得滴翠。岳亚库很
忙，谈了不大一会儿就被单位的电话叫走
了。滴绿的大雨中，岳亚库消失在窗外大
雨中的背影飞溅着一身翠绿。这样一个身
影，将来留给儿孙的必然不会是一个伐木
者的背影。

在子午岭，我终于理解了为什么说植
被是植物给大地缝制的被子。一路上，护
林员们给我普及林业知识。森林是一个储
水库，植被依次分乔木、灌木、草木、枯
枝、落叶和地衣6个层次。怪不得一个林
业谚语说“林多水多，水多粮多”呢。

在柴松保护站采访时，我看到一本乐
天宇著的《陕甘宁盆地植物志》。书成于
1956年，而所收8000余标本却来自1938年
至 1944 年 7 年间实地考察中的采集和鉴

定。这些标本经过了战争的洗礼，代表子
午岭的植物走进了新中国首都。不难看
出，作者跑遍了子午岭的山山岭岭。乐天
宇无疑是子午岭植物研究的奠基者。

先行者已逝，后来者悄然而至。继乐
天宇之后，白重炎在子午岭发现了104种
新植物。我在延安新城见到了白重炎。他
像一个教授，又像一个护林员，风度里有
一种山野之风。和前辈乐天宇一样，白重
炎的“根据地”也在子午岭。他给我讲了
几个“发现”的故事，让我大开眼界。
2015年，他带两个学生在富县采集标本。
在一个山坡上发现一丛 1 米多高的灌木，
竟然挂满一种红红的果实，长圆形的，指
头蛋般大，像挂灯过节一样，特别好看。
出于一种职业敏感，他尝了一颗，感觉苦
苦的又甜甜的。一打听，当地老百姓叫

“羊奶果”或“苦糖果”。他在这块地里采
了几株标本带了回去。鉴定时仔细一看，
竟然发现所采集的几株标本最少有三种形
态，一般人根本看不出来。他立即兴奋起
来，但全面鉴定一个植物标本还需要其花
朵的支撑，于是他联系了富县当地的一个
放羊人，彼此留了手机号码，请放羊人第
二年给他天天盯着那片灌木丛。第二年春
暖花开，放羊人打来电话说，你的花开
了，好看得很呢，赶快来吧！第二天早上
8点，他就带着学生到了山上，只见那一
大片的灌木丛都开着一种喇叭状的白花
儿，还吐着鹅黄色的花蕊，比它们初夏结
的果实个头大多了。于是，他给形态各异
的植物都挂了编号牌，采集了 30 多种标
本，每一种都采了 3 株，夹了厚厚的两
本。一回来就鉴定，仔细对比后发现，白
色花有3类，花冠也是3种，肉眼看上去
似乎是同一种植物，居然是3种不同的植
物，它们分别是北京忍冬、樱桃忍冬和苦

糖果。这样，花就印证了果。在普通人眼
里的同一种植物，不仅有来自3个不同地
方的名字，叶子毛被和果实形态也都不一
样，而且目前已有的资料证明这3种植物
在本区域根本不存在。

白重炎和乐天宇都是发现者，但因为
所处的时代不一样，他们的科研目的自然
有所不同。不要以为他们发现的只是一草
一木，他们发现的可能是这一草一木所依
赖的那一方水土。二人虽然在子午岭擦肩
而过，但因为有着相同的大事业而有着一
样的精神传承。

植被是森林里最根本的生态资源。植
被是野生的，但却受到越来越精心的科学
保护。这些年，子午岭各个林场都会按照
国家的要求，每5年进行一次一类森林资
源调查，每 10 年进行一次二类森林资源
调查，通过对树木覆盖率、树种树径、土
壤厚度和病虫害等方面的科学调查，盘点
5年之中的林木生长量。子午岭国家自然
保护区任伯平说，每次调查，首先要找一
个具有代表性的生态区域，然后丈量、测
位、记录、涂漆和编号。此外，保护区自
己还设立了40个样地和6条样线，样地规
格与国家规定的一样，样线每条直线5公
里长。每次调查，他们都是一行5人，带
着火腿肠、方便面和矿泉水，骑3辆摩托
车，只能在大路上骑，遇到羊肠小路只好
徒步跋涉。一人一双黄胶鞋，哪天跑烂
了，用绳子一绑，接着继续跑。林区剧毒
蝮蛇很多，但早上没有蛇，他们每天都是
一大早就出发。躲过了蛇，又躲不过露
水，往往是还没有走到目的地，两条裤腿
就像刚从水里捞出来一样。太阳出来，又
有牛虻叮咬，苦不堪言。

子午岭大森林是靠“三松”支撑到今
天的。所谓“三松”，指油松、落叶松和

华北松。如果在乔木中选一个子午岭的
“树代表”，非松树莫属；如果在松树里再
选一棵子午岭的“迎客松”，又非油松莫
属。关于“树王”油松的栽植，采访中几
个人都说到朱建华等一些已逝的“老
林”，他们是子午岭的功臣。到了宁县林
管分局，带我采访的是副局长朱晓庆，半
路上我问他朱建华其人，朱晓庆说朱建华
就是他父亲。

上世纪五六十年代，以朱建华为代表
的一群知识分子，培育了庆阳子午岭的油
松林，然后逐步推广到陕西、山西、河北
和河南等地。正宁林管分局中湾林场是甘
肃子午岭人工油松培育栽植的样板基地。
那个年代，支援大西北是国家号召，知识
分子都有一腔报国热情。1955年从南京林
学院毕业后，朱建华和 12 名同学一起奔
赴大西北，找了一个用武之地——中湾林
场。20 多年后，12 个同学陆续走了 10
个，还带走了子女，只留下他和另外一个
同学落地生根。朱建华不但没有回去，还
把子女都留在了大西北，大儿子朱晓庆子
承父业留在林业部门，一女一儿都在长庆
油田。朱建华执意不回张家港，只有一个
理由，他是学林的，张家港无林可护，而
中湾林场有他辛辛苦苦栽下的一大片油
松，让他离开不放心也舍不得。朱建华一
辈子获得了不少荣誉证书，国家级的就有
一大摞。

对于父亲的去世，朱晓庆既悲伤又欣
慰。父亲走得似乎很准时——2020年3月
12 日父亲走了。这一天是国家第 43 个植
树节，这天父亲 87 岁，父亲去守他的那
片油松了，对于父亲，这是多么有意义的
事。也许这只是一种巧合，但也可能是父
亲的意愿，所以一家人都很欣慰。

在子午岭，树寸步不移，人也寸步不
移；树是绿的，人也是绿的。在子午岭之
路上，继往开来的年轻一代知识分子同样
令人佩服。在林区，我没有见到鸟群里的
比翼鸟，却见到了不少人群里的“比翼
鸟”。中湾林科所“80后”所长杨振之所
以到子午岭，是因为在宁夏大学上学时的
恋人毕业后分到了正宁林管分局，因为爱
情，他追随而来。我记住了杨振说的一句
话：“有的人一辈子干了一件事，有的人
几辈子干了一件事。”这句话，既表达了
他对几代子午岭人的敬仰，也表达了对自
己这一辈子的期许。

一代伐木者正在渐渐远去，但他们最
后留下的都是绿色的背影。
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